

2025年度

大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

( 冬期・一般選抜 ) 問題

外国語試験 日本語

試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開いてはいけない。

成	績
---	---

2025年度

## 大学院文学研究科博士課程前期2年の課程入学試験

## (冬期・一般選抜) 問題

## 外国語試験 ( 日 本 語 )

1. 次の文章を読み、後の間に答えてよ。

タイムスリップ写真という意味深いものがある。千じゅ時代がいまに撮った写真と同じ場所で、(1) キヨクリ  
 ク同じ服装、同じポーズで撮影するだけのものだが、これがライターやフォイスラッシュなどのSNSで  
 も1010年代の終わり頃に大きな話題となつた。いったいモチーフは、女優高畑充希が自らの千じゅ時代を過  
 ぎした祖母の家を再現しながら撮影された写真を用いたかんば生命の大喜に登場した。このタイムスリップ  
 写真、以前の写真と現在におけるその再現写真が並べられているだけなのに、昔に撮られたオリジナル写真単体  
 だけを観るのも、(2) まだわの気持をするといふ感じで昔やうなふうなのが、それはなぜなのだろうか。  
 SNS上のコメントには「懐かしい」「気持がほひりする」いう多くの人が見られるが、これは非常に興  
 味深い。まず、自分が写っているわけでもないし、直接の知人のものでもないのに、それを観るだけで「懐か  
 しい」という気持にさせられる現象を多くの人々が共有している。たしかに私たちは他人の言葉にしづか  
 ナア、「たゞ自分とはまつたく違うのであっても、それを自分自身のものであるかのように、楽しむ  
 いふをしづか」は経験する。そしてついに注目すべきは、一枚の例で非なる写真が並べられていふことだ。ただ昔の写  
 真を一葉眺める場合とはまた違つた情緒的効果が生じてゐるようだ。その感覚はおそらく、  
 並置された写真のあいだを私たとの視線がたゞす往還して、そこに流れた「時間」の存在感が(2) 際だから、写真  
 を観る私たより自身の存在が振幅をゆきふうじて生まれてゐるのではないかだろうか。

タイムスリップ写真を観たり、あるいは自分で撮ったりするいからに(3) いふく気持は、私たわが自身の過去の  
 記憶や今やいわくの情緒やものとく深くつながつていて、それが必ずしも「ほひりした」(A) 温かいもの  
 だけではなくいふかも教えられる。むかろん過去の写真是當時のあり様を保存していく、自分が「たしかに  
 そのやうでもつた」ことをベストルジックに思ひ出させてくれるいふは鏡じない。だがその一方で、その過去の  
 時点は現在からは離てられた、決して取り戻せないものであり、現在におけるその再現の試みは、どれほど精密  
 におひがつても同一のものはなりらず、似て非なるものにしかならないことを漸くに実をつけてくる。すなわ  
 ち、過去の記憶を現在において想起し、種々の様子で再現するいふは、過去との距離を消して埋め合わせるいふ  
 ではなく、その隔たりいふ間か空たりともあり、結果的に、その行為は現在の自分とその当時の自分とのあいだ  
 にある隔たりをぬぐふのにかかるだつた。

過去の記憶に向かひて今や行為の現代的な一枚としてタイムスリップ写真を取り上げたが、写真という装置は一九  
 世紀はじめのヨーロッパでの誕生以来、多くの藝術家を刺激してきました。それらの思索は「写真是一体何を写し出  
 してゐるのか?」という間に問われるかのいふか三日月である。すなわち、印刷されてくる(い限ひながら)は現代の場  
 合であるが、一葉の「写真」が、そこに写された「被写体」、それを撮つた「撮影者」およびその写真を観る「鑑

「観者」と結ぶ多様な関係である。たとえばタイムスリップ写真では、写真に写る被写体と、それを觀る観者との関係に焦点が当たられる。あるいは写真を(4)モして、年月を経た後にもう一枚の「不完全な複製」を作成するところが意味するのは、被写体の人物たちにとっては、彼らの写真に写された「過去」は決して取り戻すことができないという歎然とした事実である。そして、並べられた(1)～(5)一枚の写真を鑑賞する私たちにとっても同様で、過去が今だからこそその大切さが強く実感されて、その時期に近づくごとに時間の不可逆性に真剣に(5)挑む姿が私たちの心を動かす。

(川本良央『記憶と人文学 忘却から身体・場所・もの語り、そして再構築』(小島遊書房)による。30～32頁)

問一 働線部(1)～(5)のカタカナは漢字に改め、漢字にはその読みを記せ。

(1)

(2)

(3)

(4)

(5)

問二 二重傍線部「がのうつに」もあるが、「がのうつに」を用いて短文を作文せよ。

問三 空欄Aにおいてはまる最も適切な慣用句を次の中から選び、○を付けよ。

① 肩をひそむ

② 口をすぼめる

③ 耳を傾け

④ 目を和らげる

問四 空欄Aにあてはまる五字の言葉を本文中から抜き出して答えよ。

問五 感情部(A) 「涙がじめのやうにさがる」はあるが、いはづれいか。筆者はかくして語る。

問六 波線部(×) 「私たちの気持をすこし激しく揺さぶる力をもつてゐる」はあるが、筆者はタイムスリップ写真が読者者の気持や揺さぶる理由をいのちからけてゐるが。本文全体をかくして語る。

## 11 問1に答へよ。

問1 次の文中の空欄(①)～(⑩)に示したまる平仮名一文字を入れよ。答へば文中の( )内に直楷記入せよ。

現代は社会の時代といわれながら多くの非合理(①)がかり運んでる。むろん、どんな世の中にも非合理はある、人間は常にやでひねられてして簡単に心地やくする生物種で、非合理があつて(②)それを乗り越えて生き残つておだ。まだ、すべて合理主義で割り切れるわけでもない。合理性に生きるといつて(③)こつても非合理を許容したり心理がもり、タバコやベーグルなど非合理と知りつつ止められないからだ。人(④)何度も同じ失敗をするのが、非合理を克服できたら証ひ立べよ。たゞ、現実社会に歸れても、人間界は多種多様であつて歸し難いものも人間の商業の一ひとして遺傳してゆくが最もかしこまつ。

しかし、社會を仕事とする人間として、社會(⑤)其のたが非合理に接して驚いて見てやがるが目に際面がある。やがて人生(⑥)機に振られたり、財産を失つたり、果ては命を失つたりする人が多いだねえ。少しほがら社会論をいふ(⑦)、やがて老練に接する(⑧)済みだ言つてしまはらう。非合理に接つて精神が屈かうりがでかうに平穡な生活が送れるのである。疑似科学のカリクリを少しほじ抜けて本物扱いして、世の中に警告(⑨)発するが如きもつづかれていた。稿金アリ飯(⑩)食ぐらひ、好きな大学の研究をやってくれたのだから、少しほざん間に題写したからいい田舎つだ。

(原作『疑似科学入門』　今泉書店　1976年　著者：日高)

問一 次の文中の空欄(①)～(⑩)に当てはまる日本語表現を直接記入せよ。

人は何と興味を持つて生きていくのだつうか。人間の興味の根底にあるのは「人間」だつう。日常生活の中で仕事を勉強に追われてゐるとい  
自分の興味の根源を深く掘り下げて尋ねる(①)を失いがちであるが、改めて考えてみれば、誰しもその興味が  
(②)そのものとするといふに気がつく。  
「人間」は、自分自身の他者。これらは他人からもかしづけしめ自分自身により深く(③)を持つてゐるは  
ずである。しかし他人と関わるのが、他人と関わって何を知りたいのが、その答えは(④)を知りたくなりたいに他人  
らなし。それまでに執筆した本でも何度か書いてきたように  
他人は自分を映す(⑤)である。

私たち人間の持つ感覚器はすべて、体の外を向いており、(⑥)の世界を知覚するようにならへている。自分の腦の中や体の  
中で何が起きているかを、知覚するといひださない。特に脳の中で何が起きているかを、まへたく知るといひださない。自分が何者で、何を考  
えているのか、その考へてこらるといひが正しいのかは、すべて(⑦)を通して初めて知るといひができる。ゆえに、私たち人間  
は(⑧)そのものに興味を持つのだと思つ。  
人が社会性を持つ理由の一つは、そりだある。自分が何者であるかを知りたいがために、(⑨)の「眞」であり、その社会  
を大事にする。社会とおひらく繋がるといひながら生きていく者がいるから。人間は社会性を発達させて、アカデミックな学習やエクス  
クスに(⑩)したが、同時にその「眞」から、自分が何者であるかを悟る所もついたのではないかと思ふ。

(石黒浩『ロボットと人間 人とは何か』(岩波新書)による。1-2頁)

三、次の文章を読んで、全体の要旨を100字以内で記せ。

社会で生きていくと、ときどき問題にぶつかることがある。ほとんどの場合は、努力によつて解決できる。つまり、時間と労力をかけば問題は消える。それができないときでも、どうすれば良いのか、と誰かに助けを求めるべく、たいていのことは解決する。人間の社会は、お互いに助け合う仕組みを備えているから、それほど「考える」必要に迫られる問題は発生しない、ともいえる。もちろん、不幸な事故、あるいは災害、病気などによって起こる問題で、考えたところで簡単に解決できないものも多いが、それでも、被害を最小限にするために、いつも最善の道を探つて、人は生きていくのである。

問題といつも、学校のテストとか、クイズのようなものを連想する人もいるだろう。あの類のものは、たしかに「考える」必要がある。テストの問題の大部分は、「知識」を問うもので、覚えたことを思い出し、習った法則に当てはめて適切なものを選択することになる。

ただし、数学やクイズの一部には、そういう種類とは一線を画す問題が存在する。それらは、知識にも関係なく、また、適用できるような法則もない。思い出すこともできず、どういった理屈で計算すれば良いのかわからぬ。

わからないので答を聞くと、「あ、なるほどね」と一瞬にして「わかる」ことが多い。けれども、ではどうやってそれを考えれば良いのか、という道筋は、やっぱりわからないままだ。偶然に答を思いついた人たって、それはわからない。「どのようにして、そういうアイデアを思いつくのか」と尋ねられても、「いや、考えていたら、なんとか思いついた」としか答えられない。これをこう計算し、これこれこういった理論によつて導いた、という筋道がないからだ。

数学が得意な人の思考は、このような「出所のわからない発想」が、問題を解く思考の出发点になつてゐる。思いついたものを確かめるための計算が、もちろん必要だから、発想力だけでは正解には至らないが、しかし、発想がなければ、何をどう考えて良いのかさえわからぬ。

この「発想」すなわち、「思いつく」ことは、実は一般に認識されている「考える」とは、まったく違つた頭脳活動なのである。だから、「考えればわかるだろう」と言つられて考えてみても、計算する、論理的に導く、手法を当てはめる、過去の知識や経験を思い出す、最適なものを選ぶ、というような普通の「考え方」では実現できない。

発想というのは、論理のジャンプのような行為であつて、筋道のないところへ跳ぶ思考ともいえる。当然ながら、それは「非論理的」である。発想には、想像力が必要のように思えるが、では、想像してみよう、と言つても、なにをどう思い浮かべれば良いのか、さっぱりわからないだろう。

想像というのは、ないものを思い浮かべることだが、まったくないものを突然頭にイメージすることは極めて難しいし、また、できたとしても、無関係で使いものにならない無駄なものばかり思いついてしまうだろう。全然関係のないものではなく、少しあはざつていなくて

はいけない。つまり、なんらかの「ヒント」になりそうな、なにかしら「関連のあるもの」を思いつければ、ヒントの効率が高まる。

ようするにここが、「パールのようなもの」を探す行為と似ているのである。犯罪が例ではいたさか面白くないので、たとえばこんなケースを考えてもらいたい。

部屋の整理をしていて、ちょっとした棚を作れば本がもう一列並べられることを発想したとしよう。板は手持ちがあるが、その板を支えるものが必要だ。これをホームセンタへ買おうにいく友人に、ついでにこんなものを買ってほし、と依頼することになった。「大型金具と木ネジ」という具体的な依頼をすれば目的が達せられる可能性が高い。しかし、その名称の商品がもし店になれば友人は買ってこない。寸法を指定した方が間違いがないけれど、それには具体的に図面を描いたりして、いろいろなことを決定しておく必要がある。しかも、そのような具体的な指定をすれば、その寸法でないものは使えない、と判断されるだろう。

一方、自分の部屋の状態や手持ちの板などを友人に見せて、「こんなふうにしたい」という事情を理解してもらう。すると、金具でも良いし、支えとなるロックや棒でも可能かもしれない、となつて、選択肢はぐんと増える。

このとき、「これがこんなふうに上手くできそうなもの」というのが抽象的な依頼のし方である。言葉では、「支えになりそうなもの」「金具のようなもの」というくらいがせいぜいだろう。

この抽象的な伝達は、上手くいけば、自分が想像していたものよりもさらに良いアイデアを得ることだってできる。友達がたまたま便利なグッズを店で見つけて買っててくれるかもしれない。これは、「この寸法のこの金具を」と具体的に依頼しないが、けつして得られない結果といえる。

ただ、依頼された側の友人は、ホームセンタで少なからず悩まなくてはいけない。使えそうかどうかを判断しなければならないし、万が一駄目だったときに責任を問われる。もしこれが、仕事として依頼するような（たとえば、契約を結ぶような）ものだった場合には、具体的に指定をしなければ、あとでトラブルになる。だから、仕事では具体的な指示や約束が重視されるのである。

友人に依頼するのではなく、自分でホームセンタへ行くことを考えてみよう。この場合は、言葉で伝達する必要もなく、また事情を誰かに説明したり、理解してもらう必要もない。ホームセンタにある商品を眺めながら、自分で考えれば良い。そこにある品で使えそうなものを見つける作業になる。また、もう少し好奇心があれば、全然違うジャンルでも面白そうな品物に目が留まるかもしれない。こうしたものをおれこれ見ていくうちに、問題をどう解決すれば良いのかを考える。たとえば、棚に拘る必要もない。箱に入れるとか、まったく別の方法を思いつくかもしれない。「棚を作る」と決めてかかる必要も本来ないのでは、と気づく。

この回答欄は縦書きに使つても横書きに使つても構いません。